

## СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ БЕДНОСТИ

Богдан Богданов\*

**РЕЗЮМЕ** В статье коротко представлены основные исследования бедности, осуществленные после 1990 года в Болгарии. Рассматриваются социальные аспекты, связанные с исследованиями бедности. Указывается, что бедность необходимо ограничить и контролировать в степени, исключающей опасность:

- нарастания социального напряжения;
- маргинализации групп людей, исключенных из общества и являющимися аутсайдерами в своей собственной стране;
- создания почвы, благоприятствующей возникновению и развитию преступности и насилия.

Подчеркивается значение основного измерителя бедности - линии бедности, при этом параллельно с этим определяются и основные критерии для выбора подхода и метода ее определения, таких как:

- состояние экономики;
- демографическая структура и тенденции в ее изменении;
- психология общества, основывающаяся на специфических национальных особенностях, традициях и нравах;
- особенности мотивации и поведения человека;
- источники финансирования социальной системы и системы социального страхования и перспективы их развития.

В этом аспекте рассматривается и связь между линией бедности и системы социальной помощи бедным в стране. Акцентируется на проблемах, связанных с одной стороны с нарастающими затратами на уделение помощи, а с другой - с необходимостью в средствах для создания процветающей экономики. Основные положения в статье рассматриваются в свете социальных явлений и процессов, развивающихся в мире глобализации.

## SOCIO-ECONOMIC ASPECTS OF POVERTY

Bogdan Bogdanov\*

**SUMMARY** The article presents in short the basic surveys of poverty, carried out in Bulgaria after 1990. The social aspects connected with the poverty surveys are discussed. It is pointed out that poverty should be limited and controlled to a degree so as to exclude the danger from:

- The increase of social tension.
- The marginalizing of groups of people who are socially excluded and are outsiders in their own country.
- Creation of favourable conditions for emerging and developing of crime and violence.

Pointed out is the importance of the basic measure of poverty – the poverty line and parallel with this are defined also the main criteria for selection of approach and method for its definition as follows:

- State of the economy;
- Population structure and tendencies for its change;
- Psychology of society, which is based on specific national characteristics, traditions and customs;
- Characteristics of human motivation and behavior;
- Sources for financing of the social and insurance system and prospects for their development.

In this aspect the relation between the poverty line and the system for social help in the country is discussed. Accent is put on the problems connected on one side with the increasing expenditures for social support and on the other – the need for finances for building a prosperous economy. The basic formulations of the article are discussed in the light of the social phenomenon and processes that are developing in the globalized world.

---

\* PhD, Chief of department "Statistics of Households and Labour Force" at the National Statistical Institute, Sofia, 2, P. Volov Str.; e-mail: bbogdanov@nsi.bg .